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Ata da 115º reunião extraordinária do Conselho Pleno da Andifes, convocada em 26 de 1 

fevereiro de 2018, e realizada em 20 de março do mesmo ano, no Centro Federal de 2 

Educação Tecnológica de Minas Gerais (CEFET-MG), em Belo Horizonte/MG, com a 3 

pauta: Abertura e informes; Relatos das Comissões Temáticas; Debate sobre a Nota 4 

Técnica nº 2.556/2018 do MPOG, que trata da uniformização de entendimentos referentes 5 

à concessão de progressão funcional aos docentes das instituições federais de ensino, 6 

com a participação Procurador-chefe da Procuradoria Federal no Estado de Minas Gerais, 7 

Gustavo D´Assunção Costa, e Assuntos Gerais. Estiveram presentes os dirigentes ou seus 8 

representantes legais: Anísio Brasileiro de Freitas Dourado (UFPE); Cláudia Aparecida 9 

Marliére de Lima (UFOP); Cleuza Maria Sobral Dias (FURG); Eliane Superti (UNIFAP); 10 

Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); Flávio Antônio dos Santos (CEFET-MG); Iracema 11 

Santos Veloso (UFOB);Jefferson Fernandes do Nascimento (UFRR); Joana Angélica 12 

Guimarães (UFSB); João Carlos Salles Pires da Silva (UFBA);Liane Maria Calarge 13 

(UFGD);Lúcia de Campos Pellanda (UFCSPA);Luiz Alberto Pilatti (UTFPR); Marcel do 14 

Nascimento Botelho (UFRA);Marco Antônio Fontoura Hansen (UNIPAMPA);Marcus 15 

Vinícius David (UFJF);Maria José de Sena (UFRPE);Minoru Martins Kinpara (UFAC);Nair 16 

Portela Silva Coutinho (UFMA);Edward Madureira Brasil (UFG);Reinaldo Centoducatte 17 

(UFES); Ricardo Luiz Louro Berbara (UFRRJ);Roberto Leher (UFRJ); Rui Vicente 18 

Oppermann (UFRGS);Sérgio Augusto Araújo da Gama Cerqueira (UFSJ);Sidney Luiz de 19 

Matos Mello (UFF);Silvio Luiz de Oliveira Soglia (UFRB);Soraya Soubhi Smaili 20 

(UNIFESP);Sylvio Mário Puga Ferreira (UFAM); Valder Steffen Júnior (UFU); Vicemário 21 

Simões (UFCG) e Wanda Hoffmann (UFSCar). Com os cumprimentos, o presidente da 22 

Andifes, reitor Emmanuel Tourinho (UFPA), inicia a 115º reunião extraordinária do 23 

Conselho Pleno, dá boas-vindas aos presentes, agradece o diretor Flávio Santos (CEFET-24 

MG) por receber o Conselho  Pleno e passa a palavra ao Diretor, que diz ser uma honra 25 

para o CEFET-MG receber a Andifes, faz uma breve explanação sobre a história da 26 

instituição, e devolve a palavra ao presidente da Andifes, que dá início à pauta com os 27 

informes: a próxima reunião plenária será em Brasília, nos dias 24 e 25 de abril; relata os 28 

problemas ocorridos em algumas universidades sobre nomeação de reitores eleitos e  29 

informa que  este assunto já foi levado ao Ministério da Educação (MEC). Alguns casos já 30 

foram solucionados e outros estão em discussão. Participou de reunião no MEC com 31 

equipe da Organização para Cooperação e Desenvolvimento Econômico (OCDE), com o 32 

objetivo de realizar levantamento sobre a avaliação de qualidade do ensino superior 33 

brasileiro; na oportunidade, como representante da Andifes falou sobre o sistema 34 

educacional das Universidades Federais e dos problemas enfrentados; a convite do 35 

Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), a Andifes, 36 

representada pelo reitor Klaus Capelle (UFABC), participou do “Seminário Implementação 37 

do Marco Legal de Ciência, Tecnologia e Inovação - Decreto nº 9.283, de 07 de fevereiro, 38 

de 2018”; o reitor Silvio Luiz de Oliveira Soglia (UFRB), como representante da Andifes, 39 

participou de mesa de debate com o tema "Universidade e Democracia: o momento atual”, 40 

durante o Fórum Social Mundial, no dia 17 de março, em Salvador; apresenta para 41 

aprovação do Pleno proposta de manifestação contra os brutais assassinatos da 42 

Vereadora Marielle Franco, socióloga, feminista e militante dos direitos humanos e de 43 

Anderson Pedro Gomes, e que expresse a profunda preocupação com a crescente 44 

violência contra ativistas sociais, como Paulo Sérgio Nascimento, Associação dos 45 

Caboclos, Indígenas e Quilombolas da Amazônia, assassinado no Pará, dois dias antes do 46 

trágico acontecimento no Rio de Janeiro; a proposta foi aprovada pelo Pleno. Na reunião 47 



da Comissão Temática do Conselho de Ciência e Tecnologia (CCT), ocorrida no dia 7 de 48 

março, com a presença da representante da Andifes no Conselho, Ângela Paiva (UFRN), 49 

foi apresentada manifestação, em conjunto com a Sociedade Brasileira para o Progresso 50 

da Ciência (SBPC) e Academia Brasileira de Ciência (ABC), que pleiteia uma oportunidade 51 

para discutir a crise no financiamento da ciência e tecnologia e nas universidades 52 

Federais, em reunião Plenária do CCT. O assessor de Comunicação, Danilo de Azevêdo, 53 

representante do Colégio de Gestores de Comunicação das Universidades Federais 54 

(COGECOM), informa que o encontro do Colégio será nos dias 22, 23 e 24 de agosto, na 55 

Universidade Federal da Integração Latino-Americana (UNILA). O presidente da Comissão 56 

de Orçamento da Andifes, reitor Reinaldo Centoducatte (UFES), explana sobre as 57 

dificuldades do orçamento; informa que antes houve um bloqueio do orçamento de 58 

algumas universidades e, depois, 14 universidades tiveram o orçamento suprimido; é 59 

preciso continuar lutando pelas emendas de bancada junto aos parlamentares; foi 60 

contingenciado 20% referente a recursos de custeio; 40% referente a recursos de capita,  e 61 

80% do orçamento está alocado no Ministério da Educação, ainda sem critérios 62 

estabelecidos. O reitor Edward Madureira (UFG) faz relato da situação do Projeto de Lei nº 63 

158, de 2017, sobre a criação de fundo patrimonial nas instituições federais de ensino 64 

superior, em tramitação na Comissão de Educação do Senado Federal, sob a relatoria do 65 

Senador José Agripino Maia, e informa que no dia 13 de março, o relator retirou o projeto 66 

de pauta, por uma semana, e tudo indica que será feito um pedido de vista. Também a 67 

respeito deste projeto de Lei, o presidente da Andifes informa que a Associação 68 

apresentou proposta à Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 69 

(Capes) para solucionar a situação do programa de excelência. A proposta é que todo o 70 

saldo não aplicado no ano anterior da Cláusula de Pesquisa e Desenvolvimento seja 71 

transferido para o fundo, que seja excluída do contrato a cláusula de multa, garantindo que 72 

no ano corrente os Institutos de Ciência e Tecnologia (ICT´s) possam concorrer aos 73 

recursos do fundo e, no ano seguinte, todo o recurso que não for utilizado seja direcionado 74 

para o programa de excelência. A Capes acatou a proposta e está negociando com o 75 

Ministério da Educação e da Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações. A reitora 76 

Soraya Smaili (UNIFESP) faz informes dos encaminhamentos de reunião da comissão de 77 

Hospitais Universitários da Andifes, realizada no dia 21 de fevereiro: antes de novas 78 

adesões, sejam priorizadas a finalização das contratualizações em andamento; não se 79 

faça adesão de novos hospitais sem solucionar a questão das universidades sem 80 

hospitais; debater os critérios para atendimento e indicação de novas vagas; discutir a 81 

matriz do Programa Nacional de Reestruturação dos Hospitais Universitários Federais 82 

(REHUF); compromisso da contratualização dos hospitais que estão fazendo adesão 83 

agora; criar um Fórum de Hospitais para interlocução entre os Hospitais Universitários, 84 

Ministério da Educação e Comitê Gestor do (REHUF). Sobre os encaminhamentos 85 

colocados pela reitora Soraya Smaili (UNIFESP), o presidente da Andifes pontua:  o 86 

Comitê do REHUF não tem se reunido, apenas o Conselho da Empresa Brasileira de 87 

Serviços Hospitalares (EBSERH); informa que estas questões já foram apresentadas ao 88 

MEC, mas sugere que as mesmas sejam apresentadas também ao presidente da 89 

EBSERH e reiterados ao MEC; solicita que a reitora Margareth Diniz (UFPB), 90 

representante da Andifes no Conselho de Administração da EBSERH, apresente estas 91 

demandas ao Conselho; sobre a matriz do REHUF, o presidente sugere que a Comissão 92 

de Hospitais Universitários realize um estudo que demonstre as distorções das alocações 93 

em 2017 e 2018, à luz da matriz que funcionava em 2016, para que seja discutido com a 94 

EBSERH e reajustado. O reitor Sérgio Cerqueira (UFSJ) destaca a importância de unificar 95 

a pauta sobre as universidades com hospitais e sem hospitais. O secretário executivo, 96 

Gustavo Balduino, sugere uma reunião com todos os interessados no assunto Hospital 97 



Universitário para que sejam divididas as pautas, dando a atenção e importância devida a 98 

cada um dos temas relacionados a este assunto. Após os informes, o presidente encerra a 99 

pauta do período da manhã. Para dar início a pauta do período da tarde, “Debate sobre a 100 

Nota Técnica nº 2.556/2018 do MPOG, que trata da uniformização de entendimentos 101 

referentes à concessão de progressão funcional aos docentes das instituições federais de 102 

ensino”, o Pleno recebe o Procurador-Chefe da Procuradoria Federal no Estado de Minas 103 

Gerais, Gustavo Costa, e a Procuradora Chefe-Adjunta da Universidade Federal de Minas 104 

Gerais, Ludmila Maia Dias. Com a palavra, o presidente da Andifes destaca os pontos a 105 

serem tratados pela PGF: o entendimento utilizado na concessão de progressão funcional 106 

aos docentes, antes da Nota Técnica nº 2.556/2018, e a exigência do diploma para 107 

conceder as progressões. Sobre a exigência de diplomas, o presidente relata que o 108 

Tribunal de Contas da União (TCU) afirmou que a ata que atesta a conclusão do curso é 109 

suficiente, no entanto, há casos referentes a algumas universidades em que o MEC tem 110 

exigido o diploma e, em seguida, passa a palavra ao procurador-chefe Gustavo Costa 111 

(PGF-MG), que justifica a ausência do Procurador–Geral Federal Cleso Fonseca, informa 112 

que a PGF está à disposição da Andifes e que todas as demandas sejão levadas ao 113 

conhecimento da PGF para o encaminhamento necessário. Em seguida, passa a palavra à 114 

Procuradora chefe-adjunta, Ludmila Maia Dias (PGF-MG), que diz que a PGF tem o 115 

mesmo entendimento do TCU, no sentindo de que não é necessário a exigência de 116 

diploma na concessão de progressão funcional. Sobre a questão da progressão 117 

acumulada, a procuradora orienta que pode conceder progressão aos docentes que deram 118 

entrada nos processos até o dia 26 de fevereiro de 2018, mas sem efeito retroativo 119 

financeiro. No momento, para os demais casos, a procuradora informa que, uma vez que a 120 

posição jurídica sobre o tema foi uniformizada no âmbito da união, por decisão da 121 

Consultoria Geral da União,é preciso cumprir o contido na nota técnica 2.556/2018. Em 122 

seguida, com a palavra, o presidente Emmanuel Tourinho (UFPA), agradece a presença e 123 

os esclarecimentos dos procuradores, informa que a Andifes solicitará à PGF uma nova 124 

análise jurídica, de modo a provocar uma reanálise por parte da Consultoria Geral da 125 

União, e encerra a participação deles e dá início a pauta de assuntos gerais, deixando a 126 

palavra aberta para debate do Pleno. Após o debate, o presidente da Andifes faz os 127 

seguintes encaminhamentos: realizar seminário na reunião plenária do mês de maio, para 128 

discutir as questões relacionadas às cotas nas universidades; solicita contribuições dos 129 

reitores, do Fórum Nacional de Pró-reitores de Assuntos Comunitários e Estudantis 130 

(FONAPRACE) e do Colégio de Pró-reitores de Graduação das IFES (COGRAD) para 131 

subsidiar a realização do seminário. O reitor Roberto Leher (UFRJ) fala sobre o Edital 132 

Capes nº 06/2018 - Programa de Residência Pedagógica, relata algumas mudanças 133 

ocorridas no Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência (Pibid), que podem 134 

comprometer a política de formação de professores e destaca que é necessário que a 135 

Andifes dialogue com a Capes sobre este assunto. O pró-reitor João Alfredo Braida 136 

(UFFS), presidente do Colégio de Pró-reitores de Graduação das IFES (COGRAD), 137 

informa que o Colégio também tem discutido a necessidade de ampliar o diálogo com a 138 

Capes para buscar orientações de como aderir aos programas, discutir prazos, sanar 139 

diversas dúvidas e sugere que a Andifes se reúna com o presidente da Capes para 140 

apresentar estas demandas antes do dia 16 de abril do corrente ano, por causa do prazo 141 

do edital. O presidente da Andifes informa que solicitará audiência com o presidente da 142 

Capes para a próxima semana e solicita que os reitores encaminhem demandas para 143 

subsidiar o diálogo com a Capes. O próximo assunto a ser debatido pelo pleno é sobre a 144 

assistência estudantil e os problemas com os restaurantes universitários (RUs). Os reitores 145 

compartilham os problemas enfrentados em suas universidades devido à falta de recursos, 146 

o aumento crescente da procura dos RUs e as dificuldades de reajuste dos valores de 147 



refeições. Após o debate, o presidente da Andifes coloca: a Andifes, reiteradamente, tem 148 

levado ao Ministério da Educação (MEC) a questão dos recursos do Plano Nacional de 149 

Assistência Estudantil (Pnaes), e o que se conseguiu com as negociações com o MEC foi 150 

apenas, manter o orçamento de Custeio; quando o novo ministro da Educação assumir, a 151 

Diretoria da Andifes apresentará estas demandas e iniciará novas discussões; sugere que 152 

a assessoria de comunicação da Andifes faça uma matéria sobre este tema e que seja 153 

veiculado nas páginas de todas as Universidades Federais. Sobre a sugestão de audiência 154 

pública para tratar de assistência estudantil, o presidente destaca que no ano de 2017 já 155 

foi realizada uma audiência pública, com a participação das presidentes da União Nacional 156 

dos Estudantes (UNE) e Associação Nacional de Pós-graduandos (ANPG), sendo 157 

necessário organizar uma nova audiência com uma abrangência maior. O último assunto a 158 

ser debatido é sobre a nova regra para uso dos veículos oficiais. Após o debate, o 159 

presidente da Andifes explana sobre o Decreto nº 9.287, de 15 de fevereiro de 2018, que 160 

dispõe sobre a utilização de veículos oficiais pela Administração Pública Federal Direta, 161 

Autárquica e Fundacional e informa que a Andifes solicitará audiência com o Secretário de 162 

Educação Superior do MEC para discutir as questões advindas do Decreto. Antes de 163 

encerrar as atividades do dia, o presidente agradece ao diretor Flávio Santos (CEFET-MG) 164 

e a toda a sua equipe pela acolhida e esforço para realização da reunião plenária e 165 

encerra a 115º reunião extraordinária do Conselho Pleno da Andifes. As declarações 166 

completas dessa reunião estão gravadas e disponíveis para consulta. Nada mais havendo 167 

a tratar, eu, Gustavo Henrique de Sousa Balduino, secretário executivo, lavrei a presente 168 

ata. 169 

 
Gustavo Henrique de Sousa Balduino 

Secretário executivo da Andifes 
E-mail: andifes@andifes.org.br   http://www.andifes.org.br 

 


